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ENSEMBLE 
 

Bulletin de la paroisse de l’Eglise Protestante Unie de Pantin 

56 rue Jules Auffret - 93500 PANTIN                                                                          

Avril – Mai – Juin 2023 

 
Dans la lumière et la joie de Pâques, à la demande de plusieurs personnes, je suis 

heureuse de partager avec vous cette magnifique louange écrite au 4ème siècle par le 

théologien, évêque de Constantinople et docteur de l’Eglise Grégoire de Nazianze       

(Nazianze se trouve aujourd’hui en Turquie).                                                     Catherine 

 

C’est la Pâque du Seigneur, oui, la Pâque, c’est la Pâque, redisons-le une fois encore en 

l’honneur de la Trinité. C’est pour nous la fête des fêtes, la célébration des célébrations. 

Autant le soleil éclipse les étoiles, autant cette fête surpasse toutes les autres, non seulement 

les festivités humaines purement terrestres, mais encore les fêtes du Christ lui-même, qui se 

célèbrent en son honneur. Hier, l’agneau était immolé, les montants des portes étaient oints de 

sang. C’est par le sang précieux que nous avons été protégés.  

 

Aujourd’hui nous avons définitivement fui l’Egypte, le Pharaon, cet amer tyran, et ses 

surveillants inhumains. Nous avons été délivrés de l’argile et de la fabrication des briques. 

Nul ne peut plus nous empêcher de célébrer en l’honneur de Dieu, notre Seigneur la fête de 

notre exode, et de la célébrer « non pas avec du vieux levain, non pas avec un levain de malice 

et de perversité, mais avec des azymes de pureté et de vérité ». Hier, j’étais avec le Christ sur 

la croix, aujourd’hui je suis glorifié avec lui. Hier, je mourais avec lui, aujourd’hui je suis 

vivifié avec lui. Hier, j’étais enseveli avec lui, aujourd’hui je ressuscite avec lui.  

 

A celui qui pour nous a souffert et est ressuscité, offrons des présents. Peut-être croyez-vous 

que je parle d’or, d’argent, d’étoffes ou de pierres translucides de grand prix, matière 

périssable d’ici-bas, liée à la terre, matière dont la plus grande partie est toujours possédée 

par les méchants et les esclaves des biens terrestres ainsi que du prince de ce monde ? Bien 

mieux, faisons de nous-mêmes une offrande. Offrons à Dieu les richesses qui lui sont les plus 

chères et les plus proches. Comprenons toute la force du mystère et pourquoi le Christ est mort. 

Rendons-nous semblables au Christ, puisque le Christ s’est rendu semblable à nous. 

 

Il a pris sur lui le pire pour nous donner le meilleur. Il est devenu pauvre pour nous enrichir 

par sa pauvreté. Il a pris la condition d’un esclave pour que nous recevions la liberté. Il est 

descendu pour nous élever. Il a été tenté pour que nous remportions la victoire. Il a été méprisé 

pour nous gratifier de gloire. Il est mort pour nous apporter le salut. Il est remonté pour attirer 

à lui ceux qui gisaient en bas. Que chacun donne tout, qu’il offre tout à celui qui s’est offert 

lui-même. Rien ne sera donné pour autant si on ne s’est livré soi-même en interprétant avec 

loyauté l’ordonnance de ce mystère, et si on ne devient, à cause du Christ tout ce qu’il est 

devenu à cause de nous. 
        Grégoire de Nazianze  (329-390) 
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Père Éternel, 

 
Je veux te rendre grâce pour ta bonté et ta fidélité. 
 
Tu es venu nous sauver père, par ta vie, ta mort et ta résurrection 
 
Et nous voulons marcher dans ta lumière en sachant que nous ne sommes plus 
condamnés, mais pardonnés et libérés. 
 
Merci pour ce précieux don que tu nous accordes gratuitement. 
 
Tu es à l’origine de chaque don que nous possédons 
 
Aide-nous à le mettre au service des autres 
 
Pardonne-nous père, pour toutes les fois où nous avons ressenti ton appel à 
agir pour nos frères et sœurs, et que nous n’avons rien fait. 
 
Guide-nous alors que nous vivons pour mieux servir et mieux aider les autres. 
 
Que toute la Gloire te revienne aux siècles des siècles. 
 
Amen 

                                                                                                   Prière proposée par Olive 
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Jésus dit : « Je suis venu dans ce monde pour un jugement, pour que ceux qui 

ne voient pas voient et pour que ceux qui voient deviennent aveugles ».  (Jean 

9.41) 

 

Les récits des guérisons opérées par Jésus les présentent comme étant des signes dans 

l’évangile selon Jean, signifiant pour ceux qui en sont témoins que Jésus est bien le Fils de 

Dieu, le Messie, le Christ attendu et annoncé par les prophètes. La guérison d’un aveugle-

né est donc un signe donné à celui qui est guéri, à ceux qui en sont témoins et aux lecteurs 

de ce récit. C’est afin que les œuvres de Dieu soient manifestées. C’est Dieu qui est à 

l’œuvre pour guérir l’aveugle-né. Mais, non seulement l’aveugle voit avec ses yeux, mais 

surtout quand Jésus lui dit qu’il est le Fils de l’Homme, le Messie il lui dit : « Je crois, 

Seigneur » et il l’adore.   

C’est alors qu’interviennent quelques pharisiens. Les pharisiens sont présentés le plus 

souvent comme hostiles à Jésus. Mais ce n’est pas le cas de tous. Dans ce récit Jésus est en 

présence de pharisiens hostiles qui lui reprochent d’avoir fait cette guérison un jour de 

sabbat ! Après avoir mis en doute la réalité de cette guérison, ils ont fini par l’admettre. Le 

pouvoir de Jésus est reconnu, mais ce qui est en question c’est d’où lui vient ce pouvoir. 

Pour celui qui écrit l’évangile, pour l’aveugle guéri, pour bon nombre de témoins de la 

scène, c’est de Dieu que Jésus détient ce pouvoir et sa parole ne peut pas être mise en 

doute. Cette guérison est un signe et Jésus est bien comme il le déclare Fils de Dieu, Messie 

et Sauveur qui libère du péché ceux qui croient en lui et change leur vie en profondeur.  

L’aveugle-né souffrait de cécité, les pharisiens souffrent d’aveuglement. Ils ne peuvent nier 

que l’aveugle a été guéri mais ils refusent de croire que cela vient de Dieu. En se disant 

disciples de Moïse ils ne reconnaissent pas leur aveuglement, ils disent voir. Or ils ne voient 

pas que Jésus est celui qui est annoncé par Moïse, comme écrit en Deutéronome 18.18 et 

repris par l’apôtre Pierre après avoir guéri un boiteux en Actes 3.22 : Moïse a dit en effet à 

nos ancêtres : Le Seigneur votre Dieu fera surgir pour vous, parmi vos frères, un prophète 

comme moi ; vous l'écouterez dans tout ce qu'il vous dira. 

Quant à nous, nous nous sommes souvent trouvés, nous trouvons peut-être et nous 

trouverons encore dans une situation apparemment humainement sans issue. Ne pas être 

aveugle c’est nous souvenir de toutes les fois où, délivrés, nous avons pu dire : « Merci 

Seigneur ». C’est ce que nous devons nous souhaiter les uns aux autres. Si Dieu est 

intervenu, il interviendra encore. Voir cela suscite notre reconnaissance et notre confiance. 

Nous n’avons pas toujours vu de cette manière et si nous voyons aujourd’hui c’est parce 

que nous avons entendu la Parole de Dieu. Si nous l’avons entendue, c’est qu’elle nous a 

été transmise. Mais si nous pensons et disons voir, voyons-nous vraiment ? Ne devrions-

nous pas dire comme le père de l’enfant malade : Je crois ! viens au secours de mon 

incrédulité ! (Marc 9.24). Nous disons croire la sainte Eglise universelle, que notre église rend 

visible, c’est elle qui, comme les autres églises, transmet la Parole de Dieu. C’est pourquoi 

nous sommes invités à nous y engager d’une manière ou d’une autre. 

 

                                                                                                                                           Jean-Pierre Pouré 

 



 4 

    

Un point sur les finances de la paroisse 

 

L’Assemblée Générale de l’association cultuelle de notre Eglise, qui s’est tenue le 26 mars, 

a été l’occasion de présenter les comptes de l’année écoulée (2022) et le budget 

prévisionnel pour 2023.  

L’année 2022 a été marquée par un contexte particulier : la fin des grands travaux de 

rénovation dans le temple et la salle des communautés, mais la poursuite de petits travaux 

d’entretien (suite à l’incendie de l’arrêt du bus situé devant la salle des communautés, et 

suite à la détérioration de la gouttière ayant provoqué une dégradation d’un mur du temple 

et du panneau commémoratif), le départ d’anciens paroissiens donateurs et l’arrivée de 

nouveaux paroissiens. En 2022, la gestion de la trésorerie a également été renforcée par 

l’arrivée de Jean, membre du Conseil Presbytéral et trésorier adjoint, pour aider Antoine. 

Dans ce contexte, les recettes de 2022 ont atteint un montant total d’environ 57 172 euros. 

La source principale de ces recettes (environ 44 020 

euros) est constituée des participations aux frais que 

nous versent les communautés protestantes que nous 

accueillons. Le reste des recettes provient 

essentiellement des offrandes nominatives ou 

anonymes (lors des cultes, des cérémonies ou par 

versement régulier). Pour augmenter les recettes et 

notamment l’auto-financement, le trésorier a invité les paroissiens et les membres de 

l’Association Cultuelle à faire des versements automatiques réguliers sur le compte de la 

paroisse. 

S’agissant des dépenses en 2022, elles se sont élevées à un environ 50 000 euros. Les gros 

postes de dépenses ont été les travaux d’entretien (y compris le remboursement d’un prêt 

avancé pour les grands travaux de rénovation), la contribution financière envoyée à la 

Région Parisienne de l’Eglise Protestante Unie de France (la ‘cible’) et les charges diverses 

(électricité, gaz, eau, frais bancaires, téléphone).  

En 2023, la paroisse prévoit de continuer à financer ses activités et ses travaux, notamment 

les travaux d’isolation de la salle des communautés, et les activités d’animation de la vie de 

l’Eglise (organisation de repas solidaires, séjours des jeunes…). Pour cela, nous prévoyons 

d’augmenter le montant de nos offrandes tout en continuant de recueillir les participations 

aux frais des communautés. 

Les comptes, ayant été validés par l’Assemblée Générale et certifiés par un réviseur 

indépendant, seront envoyés au Secrétariat régional de l’Eglise Protestante Unie de 

France. Les reçus fiscaux seront distribués en avril et mai. 

 

                                                                                                                                                Antoine Bargas 

                                                                                     Trésorier de l’Eglise Protestante Unie de Pantin 
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Pierre Loti – Reflet sur la sombre route  

« Est-ce que vraiment ce serait toute la réserve du Feu, est-ce que ce 

serait tout ce qui existe dans le Cosmos, ces miettes qui 

tourbillonnent, promenées comme le sable des dunes quand il 

vente, qui tourbillonnent dans le grand noir glacial et vide – et qui, 

fatalement, par la suite des âges incalculés, doivent se refroidir et 

s‘éteindre ?... Plutôt, ne seraient-ce pas les minuscules débris, les 

étincelles perdues de quelque autre réserve mille et mille fois plus 

inépuisable et située plus loin que notre humble petite vue, plus loin 

que la portée de nos plus pénétrants petits télescopes, plus loin, des 

millions de fois plus loin – laquelle réserve ne serait encore qu’une 

parcelle d’une autre plus énorme – et ainsi de suite jusqu’à 

l’énormité des énormités ?... Car en somme, l’infini dans la source 

mère de ces masses qui flamboient n’a pas plus d’invraisemblance 

que l’infini des temps et des espaces, lequel infini nous sommes 

forcés d’admettre, bien qu’impuissants à le concevoir. 

Et, qui plus est, le Dieu qui ne régirait que le Cosmos aperçu par nous 

– même si ce Cosmos si prodigieusement démesuré, tel que 

l’entrevoient les plus profonds penseurs astronomes – voici que ce-

Dieu-là ne me paraît plus assez grand pour être tout. Et je considère 

comme impossible qu’il ne s’incline pas à son tour devant quelque 

autre Dieu plus terrifiant d’immensité, - lequel aurait encore au-

dessus de lui une puissance mille fois plus lointaine – et ainsi de suite, 

à l’infini. D’ailleurs, ce Jéhovah, qui serait tout, je le plaindrais de tant 

durer, dans l’épouvante de sa solitude, de son imperfectibilité et de 

son libre arbitre absolu… En ce moment, pour contenter un peu ma 

raison, la raison de l’atome que je suis, il faudrait qu’il y eût dans les 

Dieux une progression qui ne prît jamais fin ; que toujours, toujours, 

au-dessus d’un Dieu, si haut, si effroyable qu’il fût, planât le mystère 

d’un autre, plus inconcevablement créateur, éternel et 

inaccessible. »                                  

                                                                                     Texte proposé par Alain 
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Retraite spirituelle du Conseil presbytéral  

 

« Venez à l’écart et reposez-vous un peu » (Marc 6, 31). Le samedi 11 mars 

dernier, une journée de retraite spirituelle a été vécue par le conseil 

presbytéral.  Malgré les obligations des uns et des autres, et les problèmes de 

transport, nous avons pu nous retrouver à huit pour ce temps de paix et de 

partage. Comme c’était jour de grève et de manifestations, nous nous étions 

organisés par voitures pour le transport jusqu’à Versailles (Ah la musique 

africaine dans la voiture de Joseph !). Le fraternel accueil de la Communauté 

des Diaconesses nous a permis de goûter la sérénité des offices auxquels nous 

avons été heureux de participer, et la paix de son parc, dont la floraison 

printanière faisait oublier qu’il jouxte la gare de Versailles-Chantiers.   

 

Durant cette journée, où se sont succédés temps de prière, étude des textes 

en petits groupes ou tous ensemble, et même des analyses de peintures, nous 

avons abordé le récit de la résurrection de Lazare (Jean 11). Comment 

comprendre ce moment si important qui précède de peu la Passion ? Les 

détours surprenants de l’écriture de Jean laissent éclater la profonde 

humanité du Christ alors qu’il marche vers sa mort, tout en anticipant le 

mystère de sa résurrection. L’un de nous a parlé de l’importance pour lui du 

verset 35, très court en apparence mais si lourd de sens dans nos différents 

parcours de foi : Jésus pleura. 

Parmi les questions, je retiens, entre autres :  

- pourquoi Jésus tarde-t-il tant à se rendre au chevet de son ami malade ? 

- les attitudes contrastées des assistants et l’évolution de Marie et de Marthe. 

- Comme le dit Antoine Nouis dans le petit documentaire que nous avons 

visionné, la vraie résurrection ne serait-elle pas celle de Marthe, qui passe du 

reproche à la foi ? 

Grâce à cette initiative, nous avons pu vivre ensemble un temps différent, qui 

nous a aussi permis de partager des expériences spirituelles dont nous ne 

trouvons pas souvent le temps de parler en Conseil. 

Une expérience à renouveler, peut-être plus longuement.  

 

                                   Eveline 
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Retour sur la Journée Mondiale de Prière au poste de l’Armée du Salut des 
Lilas, célébration préparée par les femmes de Taïwan, sur le thème « Votre 
foi m'interpelle ! » (Eph 1,15-19)                d’après un article de Gilles Forhan (ACAT) 

Vendredi 3 mars, la JMP a réuni à l’Armée du Salut, Poste des Lilas, une 
vingtaine de membres du groupe œcuménique du secteur : un orthodoxe et 
quatre catholiques aux côtés des Protestants (membres de l’Eglise 
protestante unie de Pantin, avec leur pasteure Catherine, et fidèles de l’Armée 
du Salut avec Margaret Booth, Lieutenant-Colonelle qui accueillait la soirée). 

Le PowerPoint a permis de découvrir Taïwan et ses difficultés et d’entendre 
les témoignages poignants des femmes 
de Taïwan. Il a explicité les destinations de 
la quête de cette année et chaque 
participant.e a reçu un papillon en origami 
préparé par les jeunes de l’Armée du 
Salut. 

Les cantiques étaient accompagnés par Eveline, organiste de l’EPU de Pantin, 
participation très agréable et particulièrement utile au moment de chanter en 
anglais. 

Margaret a ensuite invité les participant.e.s à partager un buffet des 
productions typiques de Taïwan, des fruits « ananas, mangues ou litchis » 
apportés par les différentes participantes, ainsi que les pâtisseries qu’elle-
même avait préparées. Merci à l’Armée du Salut pour cet accueil fraternel, en 
attendant la JMP du vendredi 1er mars 2024, dont la préparation a été 
attribuée aux femmes chrétiennes de Palestine. 
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                                                         Dans nos agendas      

Cultes : tous les dimanches à 10h30, avec Ste Cène les 9 avril 

(Pâques) et 23 avril, 14 et 28 mai (Pentecôte, baptême de Jérémie), 

11 juin (fête de Paroisse), 25 juin. 

 
Culte d’action de Grâce pour la vie d’Eric DiZasso : lundi 1er mai à 11h 

 
Culte d’offrande : 4 juin 

 
Ecole biblique : 9 avril, 14 mai, 4 juin 

 
Catéchisme : séjour à Taizé du 23 au 29 avril ; dimanche 7 mai (10h-

14h), samedi 27 mai (15h-17h) ; sortie prévue fin juin. 

 
Fête de paroisse le 11 juin : Culte, Inauguration de l’exposition 

Martin Luther King, buffet fraternel 

 
Conseil presbytéral : réunion les 14 mai et 4 juin 

 
Accueil pastoral : tous les mercredis de mai et de juin (16h-18h) et sur 

rendez-vous 

 
Méditation et partage biblique : tous les mercredis de 18h à 19h30 
 

Eglise Protestante Unie de Pantin 

56 rue Jules Auffret 93500 Pantin 

Paroisse.pantin@gmail.com 

www.egliseprotestanteunie-pantin.org 

CCP Paris 0956 401 X 020 

Vacance pastorale 

http://www.egliseprotestanteunie-pantin.org/

